

蒙古脫出記

— 郵人引揚者の脱出手記 —



七

ある。私は、とにかく領事館に行つてくるからと皆を待たせて家を出た。領事館の正門に着くと、警官が八、九名ガヤ／＼聲高に話し合つてゐる。近づいて隣組の名稱を云つて處置を問ひ合せた。『君！ 何をしてゐるんだ。十時に軍の自動車が出る、それに乗り遅れたら北京まで歩くんだぞ』と怒鳴られた。そうかとばかりあわてゝ引返し、組員を集めて國民學校に向つた。皆思ひ／＼の荷物を持つて、子供をなだめたりすかしたり背負つたり、中には一人を背負ひ、一人を胸に縛り、兩手にトランクを下げ、彼女も仲々氣丈な中の一人だ。まあ全員何か一杯詰めこんだ救急袋を擲十字にかけあはせた女傑もある。S子も子供を背負つて兩手に荷物を重さうにぶらさげてゐる、この夕方まで玉碎を覺悟した吾々が、今は脱出生還のことしか念頭にない。

夜の十時頃國民學校から軍のトランクで雨降る暗の中を宣化に向けて出發した。豫定は宣化であつたが同地を通過して下花園まで直行した。一臺に約二十五名とその荷物である。この輸送隊の兵隊さんは仲々勇敢で惡路を克服、よく吾々を運んでくれた。兵隊は呑氣だ。負けても一向に口惜してゐる、勝負は俺達に關係はないのだとでも云ひたげである。

重だ放送の寸前。三十数名がラヂオを上座に据えて二列に並んだ。空中状態の悪いため、言葉は殆んど聞きとれなかつたが、玉音の沈痛な響きが誰の胸にも敗戦を直觀せしめた。

ついで現地放送にうつる。駐蒙軍司令官と公使の説明で無條件降伏がはつきりと知られた。來るもののが來た。何かしらホツトとする面持が、一隣列座の表情にひらめ

放送の
支

重大放送の寸前。三十數名がラヂオを上座に据えて二列に並んだ。空中状態の悪いため、言葉は殆んど聞きとれなかつたが、玉音の沈痛な響きが誰の胸にも敗戦を直觀せしめた。

ついで現地放送にうつる。駐蒙軍司令官と公使の説明で無條件降伏がはつきりと知らされた。來るもののが來た。何かしらホグとする面持が、一瞬列座の表情にひらめ

自由意志にまかすと言ふ。其度に邦人はバタバタと豫定變更をしなければならない。男子のほとんどは一線に狩り立てられて、张家口市内は婦人ばかりが歩き廻る。家財道具を馬車に乗せては右往左往する。これも領事館から北京方面への小荷物輸送が出来ると指示があつたからなのだが、站迄特つて行くと站では受けないと斷はられる仕末だ。

二十九日の朝だ。今日こそはいよいよソ聯軍が張家口に突入するだらうと豫想された。私は妻のS子に今日こそ邦人最後の日となるだらう、そして自分の職場の關係もあるし、おそらく死所は別々になるだらうとのである。

三、天津

下花園に到着すると、北京下花園間の鐵道が破壊されて汽車は何時来るか判らないから待機せよとのことだつた。ホームに集つた領事館員達の雑談は一寸面白いものであつた。『總領事はいゝな、自分の自動車で荷物は全部持つて來てゐるぜ』八里公使は俺達より一足先に此處に逃げて來てるんだ、軍人でも矢張生命は惜しいと見えるな』等々である。さういふ連中も亦荷物はなか／＼豊富で、後日天津では領事館の人間は鍋釜まで持つて來ると盛んに新聞で叩かれたものだ。

多い上に單一グループだ。最上とはゆかぬまでも比較的快的な旅が出来たわけだ。此處では約半數の人々が列車に乗れず、廻された。汽車は敵の防害の無い限り順調に北京に向つて走つた。然し各自の荷物で、記帳面に區劃された領事館側と吾々一般側との間には、何か白々しい氣分が残されてしまつた。

三三九

組員を集めて國民學校に向つた。皆思ひ／＼の荷物を持つて、子供をなだめたりすかしたり背負つたり、中には一人を背負ひ、一人を胸に縛り、両手にトランクを下げ、何か一杯詰めこんだ救急袋を擲十字にかけあはせた女傑もある。S子も子供を背負つて両手に荷物を重さうにぶらさげる、彼女も仲々氣丈な中の一人だ。さあ全員、これから脱出だ。人間とは妙なものである。この夕方まで玉碎を覺悟した吾々が、今は夜の十時頃國民學校から軍のトラックで脱出生還のことじか怠頭にない。

雨降る暗の中を宣化に向けて出發した。確定は宣化であつたが同地を通過して下花草まで直行した。一臺に約二十五名とその荷物である。この輸送隊の兵隊さんは仲間で勇敢で惡路を克服、よく吾々を運んでくれた。兵隊は呑氣だ。負けても一向に口惜さうでもなく陽氣に明るく話しあつてゐる、勝負は俺達に關係はないのだとでもひこずである。

下花園に到着すると、北京下花園間の鐵道が破壊されて汽車は何時来るか判らないから待機せよとのことだつた。ホームに集つた領事館員達の難談は一寸面白いものであつた。『總領事はいゝな、自分の自動車荷物は全部持つて來てるぜ』八里公使は俺達より一足先に此處に逃げて來てるんだ、軍人でも矢張生命は惜しいと見えるな』等々である。さういふ連中も亦荷物はなか／＼、豊富で、後日天津では領事館の人達は鍋釜まで持つて來ると盛んに新聞で叫かれたものだ。

列車は豫想よりも早く来て、待機中の吾々も無蓋貨車に乗りこむやうに命ぜられ列車に來て見えて驚いた。領事館の連中はすでに一貨車を占領してゐて後から着いた一般人に、此處は滿員だ彼方へ行け彼方へ行け、と帶劍姿るもの／＼しい。こゝに至つてさすがに今まで何も彼も御尤も、御尤もで通して來た一般人にもやうやく不満の感情が昂まり、横暴だと云ふ抗議の聲が起つた。金筋と櫻の澤山着いた警官が來て『皆降りろ！ 降りんか！』と怒鳴るが一向に降りない。すつたもんだのひとときの後やつと一人降り二人降りして全員降りさうに見えたが、國民服姿の文官らしいのが一人その着飾つた妻君と共に遂ひに下車しなかつた。これは高官と見えて、自分より下級者の命令に従ふの要なしと自認したものらしい。かくて吾々ホームの連中はこれに乘りました。それは役人達の一團であるが、荷物がりこんだが、今度は席を半分空けると云ふので、吾々の半數よりも少い人員の爲に貨車の半分をあけてやらねばならなかつた。それは役人達の一團であるが、荷物が

う。死に對する覺悟は出來たかどうか、といつたことを短時間語り合つた。S子は覺悟の出來てゐる旨を答へて、當歳の子供をしつかと抱いてゐる。そしてつけ加へて云ふのである。『子供が殺せるでせうか』去年妻となつて見知らぬ蒙古の果まで來て、今年頭初には一児の母となり、これから家庭の建設へと一足ふみしめたところをこの悲運に遭遇しなければならない。二十六歳の妻が、私にはこの上なく不幸に思へてならなかつた。そして遠く故國にある彼女の老母の上に悲しい想ひを馳せながら家を出た。

二、危機を逃れて

夕方の六時になつてもソ軍入城の氣配は未だ無い。領事館からは次々に異つた指令が發せられた。七時頃になつて歸宅した私は、隣組中で殘つたたつた一人の男子として、留守家族七戸約二十五名を保護誘導して、留守家族七戸約二十五名を保護誘導しなければならなくなつてゐた。邦人住宅地附近は次から次へと荷物を持ち子供を背負ひ或ひは手を曳いて脱出しやうといふ人々が右往左往してゐるが、その七八割が父親を召集された留守家族である。これを指揮する軍人も警官も一人も見當らない。隣組の婦人達が、附近の人々は怖いと云つてみんな街の方へ行つて了つたがどうでせうかと私のところへ集つてくる。誰も彼も出發の準備は出來てゐて、今となつては男の貴方一人が柱ですよと云ふ表情である。それまでの指示では、引揚と確定すれば領事から各區毎に指示する。混雑を防ぐ爲に出發となるだらう、そして自分の職場の關係もあるし、おそらく死所は別々になるだらうである。

二十日の朝だ。今日こそはいよいよソ聯軍が張家口に突入するだらうと豫想された。私は妻のS子に今日こそ邦人最後の日たかのやうに何等の指示もなされなかつたのである。

中旬頃から傳へられてゐた、中共軍一萬人が張家口を包囲したといふ情報が事實だつたのか、東方の山地帯でひつきりなしに小競りや機銃の銃聲が響く。ソ聯爆撃機も時折投弾や銃撃にやつてくる。ソ軍の張家口は、訓練や軍への奉仕を強要し、軍ある間は軍を信頼せよ、と叫んできた當の軍も直接役立つ壯著を根こそぎ召集してしまつたあととの婦女子に用はないといふのが、十七日頃以來民留民のことに関する時は軍を信頼せよ、と叫んできた當の軍たかのやうに何等の指示もなされなかつたのである。

軍が張家口に突入するだらうと豫想された。私は妻のS子に今日こそ邦人最後の日となるだらう、そして自分の職場の關係もあるし、おそらく死所は別々になるだらうである。

多い上に單一グループだ。最上とはゆかぬ處では約半數の人々が列車に乗れずに躊躇された。汽車は敵の防害の無い限り順調に北京に向つて走つた。然し各自の荷物で、記帳面に區劃された領事館側と吾々一般側との間には、何か白々しい氣分が残されてしまつた。

死に對する覺悟は出來たかどうか、と
つたことを短時間語り合つた。S子は覺
ふのである。『子供が殺せるでせうか』去
ふの妻となつて見知らぬ蒙古の果まで來て、
妻の妻が、私はこの上なく不幸に思へてな
らなかつた。そして遠く故國にある彼女の
老母の上に悲しい想ひを馳せながら家を出
た。

や二輛の客車を巡つて一問題がもちあがつた。といふのは、病人、老人、幼児、妊娠者を客車に乘せやうと云ふのである。豐臺から天津までは長い距離ではないのだが、それでもこの場合貨車と客車とでは大違ひだ。この天候では降雨は必至だ。しかも列車が順調に走るものとは思へない。この間領事館の指示で配車がなされた。そして領事館の連中はまたしても當然のやうに、最後尾の客車に席を取つてゐるではないか。

大陸進出以來、帝國の威信の保持と留居民の保護を口にして、王者のやうに一般居留民の上に君臨し、事業を起せば干渉して愚にもつかぬ統制を強ひて經營を麻痺せしめ、軍官反日の結果はその蓄憤を民留民に向つて八つ當りする。

戦争開始頃の軍隊は確かに軍規嚴正でかつた。そして在外官吏は軍の方針に迎合され努めた。しかし、十七年中頃以來軍隊の質は急速に低下し、軍人特に將校の酒池肉林ぶりは實に實に眼にあまるものであつた。軍、官、民、と表面は格一主義の指揮下に團結の鞏固であるかに見えた三者は、完全に分離してゐたのである。燭眼な敵にこの虚を衝いて重慶中共の占領地撲滅は其拗に續けられ、日本の勢力は眼に見えて破壊され、點と線さへも保證されなくなつて來たのだ。

現地農民は物資を敵地區へ流した。經人は物價の奔騰に拍車をかけた。十九年末頃から、實質的な勝者の地位は完全に國側手中のものとなつた。北京はその縮

爲で、用務がすんだら又驕張すると云ふのである。更に驚いたことは中共は、軍官以外の中國建設に努力して來た一般日本人が何故逃げたのか不思議がつてゐると云ふことと、一人の子供が家族と離れて張家口に残留してゐるので、その家族を探すことを依頼された。中共側の云ひ分ではその家族は手のつけられない慘忍な虐道者であつた筈ではなかつたか？ 我々は今日まで如何に至めて歎へられて來たものであらうか。

日本に於ても中國に於ても、共産主義者は正義の表徴であるべき軍と官が、居留民を置去りに逃走したといふ事實が、滿洲に於ても大陸に於ても相當にあると傳へられてゐる矢先に、敵であつた筈の中共軍は、かくの如き難量を事實を以て示してゐる。中共の實相が正しく理解されて來るに從つて、青年は最も鋭敏に壯年者は之に次で中共及中共軍に對する關心を深めてゐつた。

遂には、意を決して天津北京地區から中共に身を投する者が、兵と云はず民と云はず殆んどが右翼的傾向の強い人々であつた、私も勿論その一人であつたのだ。而しながら眞實に勝つことは出來ない。

その後中共の模様が益々判明するに從つて、その正しくあらうとする努力、その情の廣さ、民衆と共に底力、が一層深く銘記されて來るのであつた。之は今までの私としては實に殘念ではあつたが、抗し得ない事實であつた。そして私も遂に中共への別離が惜まれてならなかつた。

そして幾度か報せら、幾度か變更された引揚船が遂に糖沾に到着した。しかし天候の悪い爲岸壁に船をつけることが出来ず、二日延びた後當年一歳の子供を持つた私の家族は、第一船の江之島丸で歸國することになつた。さすがに歸れると決ると、我無者羅な喜びと同時に、九年間住み馴れた大陸への方離が惜まれてならなかつた。

歸國一切の手續も今は終へて、嚴重な携帶品下検査も日本側官憲の手で済み、十月二十日の深夜私達はいよいよ、歸國の途に着く。白地に赤くRの頭文字を描いた旗が、夜目にもしるく立てられたトラックが收容所に來た。これまでの組員ともお別れである。S子は張家口出發のまゝの姿だが今夜は馬鹿に張切つてゐる。中共に行く兄も見送つてくれる。殘留者に送られていよいよ出發である。

出發前怖れられた襲撃も無く、天津北站に到着下車、站前廣場に各組毎に整列して汽車を待つ。米兵が四方に立つて警戒してくれる。夜明け頃から中國人が多數見物に集つて來る。

九時には我々の乗車は完了した。客車は全員腰を掛けても六七人分餘る程ゆつたりしてある。貨物だらうと思つてゐたのに、これがた若い母親の腕からずり落ちた赤子を注意しに入つて來たことが二つあつたから

しかも今後の日本には苦難な前途がひかへる。兄の切なる願ひによつて、故國の老母の責任を持つ爲に、一應の歸國を承諾する餘儀なかつた。だが歸國した今日でも尙もう一度大陸に渡つて、中共のために働きたいと願つてゐる。

八、これが「皇軍」だつたら

收容所では故國に歸る日、故國の今後の在るべき姿、故國の人々の敗戦決意に對する不満などが、話題の中心であつた。大陸では、殊に蒙疆では空襲も少かつた。そして日本軍の武力が一應は吾々の安全を維持してゐた。結局は敗戦するだらうとは思ひながらも、少くともそれは敵が本土に上陸して、最後の一兵まで戦つて刀折れ矢盡きた後始めて來るもので、大陸の邦人はこの時職場に玉碎するか、或はラバウルとなつて最後まで戦ふものと心得てゐた。その爲どうせ敗れるなら早い方が好いとは知りながらもなほ故國の人々の戰意の弱さに憤激したものである。だが後になつて故國の土を踏んで、廣島を過ぎ大阪を通過して帝都に立つた時、今度は逆に何故もつと早く敗戦して、日本を破滅から救はなかつたのだからうかと痛惜の念にかられてならなかつた。

順次に下車が命ぜられ、型の如く携帶品の検査があつてO・K・のサインを貰つて乗船である。この間、聯合軍に指令された

だ。母親が慌てて拾ひ上げると、無表情に大きくなづいて見せて外に出て行く。だが決して親愛の情を示しているのではない事がその無表情な顔に現はれてゐた。

糖沾に到着した。遼寧船江之島丸は眼の前にある。誰も彼も一刻も早くその日本船に乗り込んだが。

順次に下車が命ぜられ、型の如く携帶品の検査があつてO・K・のサインを貰つて乗船である。この間、聯合軍に指令された

日本軍が荷物をボーラーとして呉れる。彼等兵士も亦私達同様否それ以上に歸國したいであらうものを、と思ふとたゞ感謝で胸がいっぱいである。乗船は午後六時頃に終了した。

出帆は明日だと風評が飛んでゐる最中に錨が捲かれ櫓橋がはづされた。子供を抱いた妻とテッキに立つ。斷片的な感想が、走馬燈のやうに次から次へ沸いては消へ消へる。それに今日は兄が中共入りすれば、老嫗これ靜養につとめつゝあつたといふし、日本の薬剤では速も全快には漬ぎあつし、日本は御承知であらう。

いつか糖沾も夕靄に消え、船は航跡を白く残して故國へ進む。

（林昌二）

大衆人民を讀もう

號内 これで
月な☆モスコ（小説）シーモノフ
四主☆沿尻村（小説）小林多喜二

幣原内閣居据りと

江淵駿太郎

ど取上げてさへゐない。

首相が病氣とあれば、然るべさ閣僚が先づかれに代つて、何よりもマツカーサー司令部と緊密に連絡し、指令の趣旨を納得し

たうへ公式の態度を表明すべきであるが、開には極めて印象的な總理幣原のスナップが掲載されたのを讀者は御承知であらう。

世田ヶ谷の戰災も彼らなかつた私邸で、冬にしてはなま温い日あたりのいゝ縁側に、かれは私服の着心地も悪からぬに坐つてゐる寛真だつた。忙中閑どころか、かねては消へる。それに今日は兄が中共入りす

られ、老嫗これ靜養につとめつゝあつたといふし、日本の薬剤では速も全快には漬ぎつけなかつたらうとも云はれる。何れにせよ、先の東久邇宮内閣が特高視察制度廢止、治安維持法撤廃・政治犯釋放の指令を受け、僅か數時間にして倉皇たる退陣ぶりを見せた前例があるだけに、これより遙かに重大な指令に接しながら、當の總理大臣が悠々と日なたぼつとをしてゐる光景などは、奇異とも不思議とも形容できる事實ではあつた。其後幣原首相が初めて官邸に現はれ政務を見るといふくだりになつても、各新聞の態度はおほむね一國の宰相がこの重大時局にどんな病氣をしてゐたかも殆ん

天津の事態は、九月半ばを過ぎて、聯合軍の天津進駐が報ぜられる頃になつてから急に變化を示して、敗戦の苦惱が日毎に増大して來た。

十月初旬に米軍が進駐して來た。日本軍の武裝解除は急速に實施され、機關施設も次々に接收されて行つた。ジープが中國軍の拍手に送り迎へられ、その都度歡呼の聲が巷にどよめいた。邦人の肩身は日一日と狹められる。さうした或日、中元公司電話の架設工事でもあらうか、一人の兵が電柱に登り他の一人が地上に電話線を束ねてゐる。中國人が物珍らしさうに四重五重に取巻いて、眩いたり器具に觸つたりする不満などが、話題の中心であつた。大陸では、殊に蒙疆では空襲も少かつた。そして日本軍の武力が吾々の安全を維持してゐた。

ながらも、少くともそれは敵が本土に上陸して日本軍の武力が一應は吾々の安全を維持してゐた。結局は敗戦するだらうとは思ひながらも、少くともそれは敵が本土に上陸して日本軍の武力が吾々の安全を維持してゐた。後始めて來るもので、大陸の邦人はこの時職場に玉碎するか、或はラバウルとなつて最後まで戦ふものと心得てゐた。その爲どうせ敗れるなら早い方が好いとは知りながらもなほ故國の人々の戰意の弱さに憤激したものである。だが後になつて故國の土を踏んで、廣島を過ぎ大阪を通過して帝都に立つた時、今度は逆に何故もつと早く敗戦して、日本を破滅から救はなかつたのだからうかと痛惜の念にかられてならなかつた。

共に群衆を追散らすに違ひない。それから數日を出でずして、また一株事が決して親愛の情を示しているのではない事がその無表情な顔に現はれてゐた。

翌日の中國側新聞には、その日の事件に取巻いて、眩いたり器具に觸つたりするだが彼等二人は全くそれに無関心で工作に餘念がない。私は考へた。これが日本軍が持ちあがつた。その原因は、米軍が日本軍に立つた時、今度は逆に何故もつと早く敗戦して、日本を破滅から救はなかつたのだと云はれ、或は一邦人が路上で洋車曳きを殴打したこと端を發したとも云はれる。だが彼等二人は全くそれに対する暴行を禁じた。市長名を以て日本人に對する暴行を禁じた。その主魁は市警察部によつて逮捕された。市長名を以て日本人に對する暴行を禁じた。市長名を以て日本人に對する暴行を禁じた。

翌日の中國側新聞には、その日の事件に取巻いて、眩いたり器具に觸つたりするだが彼等二人は全くそれに無関心で工作に餘念がない。私は考へた。これが日本軍が持ちあがつた。その原因は、米軍が日本軍に立つた時、今度は逆に何故もつと早く敗戦して、日本を破滅から救はなかつたのだと云はれ、或は一邦人が路上で洋車曳きを殴打したこと端を發したとも云はれる。だが彼等二人は全くそれに対する暴行を禁じた。市長名を以て日本人に對する暴行を禁じた。市長名を以て日本人に對する暴行を禁じた。

翌日の中國側新聞には、その日の事件に取巻いて、眩いたり器具に觸つたりするだが彼等二人は全くそれに無関心で工作に餘念がない。私は考へた。これが日本軍が持ちあがつた。その原因は、米軍が日本軍に立つた時、今度は逆に何故もつと早く敗戦して、日本を破滅から救はなかつたのだと云はれ、或は一邦人が路上で洋車曳きを殴打したこと端を發したとも云はれる。だが彼等二人は全くそれに対する暴行を禁じた。市長名を以て日本人に對する暴行を禁じた。

翌日の中國側新聞には、その日の事件に取巻いて、眩いたり器具に觸つたりするだが彼等二人は全くそれに無関心で工作に餘念がない。私は考へた。これが日本軍が持ち